

27^e dimanche du Temps ordinaire - C

(Ha 1, 2-3; 2, 2-4; Tm 1, 6...14 ; Lc 17, 5-10)

Extrait du Benoît XVI – Homélie - 03 octobre 2010

par l'abbé Charles Fillion

05 octobre 2025

Frères et sœurs, chaque assemblée liturgique est l'espace de la présence de Dieu. Réunis pour la sainte Eucharistie, les disciples du Seigneur plongés dans le sacrifice rédempteur du Christ, proclament qu'Il est ressuscité, qu'il est vivant et donne la vie, et témoignent que sa présence est grâce, force et joie. Nous ouvrons le cœur à sa parole et nous accueillons le don de sa présence! Tous les textes de la liturgie de ce dimanche nous parlent de la foi, qui est le fondement de toute la vie chrétienne. Jésus a éduqué ses disciples à grandir dans la foi, à croire et à placer leur confiance toujours plus en Lui, pour construire leur vie sur le roc.

C'est pour cela qu'ils demandent: « Augmente en nous la foi! » (Lc 17, 6). Il s'agit là d'une requête importante qu'ils adressent au Seigneur, et une requête fondamentale. Les disciples ne demandent pas des dons matériels, ils ne demandent pas des privilèges, mais ils demandent la grâce de la foi, qui oriente et illumine toute la vie. Ils demandent la grâce de reconnaître Dieu et de pouvoir être en relation intime avec lui, en recevant de Lui tous ses dons, et également ceux du courage, de l'amour et de l'espérance.

Sans répondre directement à leur prière, Jésus a recours à une image étonnante pour exprimer l'incroyable vitalité de la foi. De même qu'un levier peut soulever un poids bien supérieur au sien, ainsi la foi, et même un degré minime de foi, peut accomplir des choses impensables, extraordinaires, comme déraciner un grand arbre et le replanter dans la mer. La foi, avoir confiance dans le Christ, l'accueillir, le laisser nous transformer, le suivre jusqu'au bout, rend possible ce qui est humainement impossible, dans toute réalité.

C'est ce dont témoigne également le prophète Habacuc dans la première lecture. Il implore le Seigneur à partir d'une terrible situation de violence, d'injustice, et d'oppression. Et précisément dans cette situation difficile d'insécurité, le prophète introduit une vision qui laisse entrevoir une partie du projet que Dieu envisage et réalise dans l'histoire : « Celui qui est insolent (arrogant) n'a pas l'âme droite, mais le juste vivra par sa fidélité » (Ha 2, 4). L'impie, celui qui n'agit pas selon Dieu, place sa confiance dans ses propres possibilités, mais s'appuie sur une réalité fragile et inconsistante, et donc il se pliera, et il est destiné à tomber. Le juste, au contraire, place sa confiance dans une réalité cachée mais solide, il place sa confiance en Dieu et pour cela il aura la vie.

Frères et sœurs, conservez ce trésor précieux de foi de votre Église; que les valeurs chrétiennes guident toujours vos choix et vos actions!

La deuxième partie de l'Évangile d'aujourd'hui présente un autre enseignement, un enseignement d'humilité, qui est toutefois étroitement lié à la foi. Jésus nous invite à être humbles et donne l'exemple d'un serviteur qui a travaillé dans les champs. Lorsqu'il revient chez lui, le maître lui demande encore de travailler. Selon la mentalité de l'époque de Jésus, son maître avait tout le droit de le faire. Le serviteur devait une disponibilité complète à son maître; et le maître ne se sentait pas obligé envers lui pour avoir exécuté les ordres reçus. Jésus nous fait prendre conscience que, face à Dieu, nous nous trouvons dans une situation semblable : nous sommes les serviteurs de Dieu; nous ne sommes pas ses créanciers, mais nous avons toujours une dette envers lui, car nous Lui devons tout, car chaque chose est son don.

Accepter et accomplir sa volonté est l'attitude qu'il faut avoir chaque jour, à chaque moment de notre vie. Nous ne devons jamais nous présenter devant Dieu comme quelqu'un qui croit avoir rendu un service et mérite une grande récompense. Il s'agit d'une illusion qui peut naître chez tous, même chez les personnes qui travaillent beaucoup au service du Seigneur, dans l'Église. Nous devons en revanche être conscients que, en réalité, nous ne faisons jamais assez pour Dieu. Nous devons dire, comme nous le suggère Jésus: « Nous sommes de simples serviteurs : nous n'avons fait que notre devoir ». C'est une attitude d'humilité qui nous met vraiment à notre place et qui permet au Seigneur d'être vraiment généreux avec nous. Si nous accomplissons chaque jour la volonté de Dieu, avec humilité, sans rien exiger de Lui, ce sera Jésus lui-même qui nous servira, qui nous aidera, qui nous encouragera, qui nous donnera force et sérénité.

Dans la lecture d'aujourd'hui, l'apôtre Paul parle lui aussi de la foi. Timothée est invité d'avoir la foi et, à travers elle, à exercer la charité. Le disciple est encouragé également à raviver dans la foi le don de Dieu qui est en lui par l'imposition des mains de Paul, c'est-à-dire le don de l'ordination, reçu pour exercer le ministère apostolique comme collaborateur de Paul. Il ne doit pas laisser ce don s'éteindre, mais il doit le rendre toujours plus vivant au moyen de la foi. Et l'apôtre ajoute: « Car ce n'est pas un esprit de peur que Dieu nous a donné, mais un esprit de force, d'amour et de pondération. »

Frères et sœurs, n'ayez pas peur de vivre et de témoigner de la foi dans les divers milieux de la société, dans les multiples situations de l'existence humaine, en particulier les plus difficiles! La foi vous donne la force de Dieu pour être remplis de confiance et de courage, pour aller de l'avant avec une nouvelle assurance. Et lorsque vous rencontrez l'opposition du monde, écoutez les paroles de l'Apôtre: « N'aie donc pas honte de rendre témoignage à notre Seigneur » (v. 8). Il faut avoir honte du mal, de ce qui offense Dieu. Il faut vivre avec courage les valeurs de l'Évangile pour faire resplendir la lumière du bien! « Tiens-toi au modèle donné par les paroles solides que tu as entendu prononcer. » « Garde le dépôt de la foi dans toute sa beauté, avec l'aide de l'Esprit Saint. » Avec la force de Dieu tout est possible! Que cette eucharistie nous assiste et nous conduise à la profonde connaissance de la foi. Amen!